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青年报：你是在苏州评弹学校学

习了评弹艺术，后又进入苏州评弹团

成为正式的评弹演员。但人们注意

到，你的事业腾飞，是从2008年获得

上海主办的“评弹金榜”十佳演员称

号之后开始的。2010年你作为特殊

人才正式调入上海评弹团，此后更是

活跃于各大演出之中，成为观众熟悉

的优秀评弹演员。可以说，你的事业

与上海息息相关。你觉得，上海在你

成长过程中给你印象最深刻的是什

么？上海培养艺术新人的最大优势

是什么？

陆锦花：我进上海评弹团上海给
我开了很多绿灯。因为我那时候也
年轻，各方面其实是不太够这个特殊
人才引进的。但是，大家觉得我挺有
培养前途，也非常喜欢我这样一个年
轻人，所以一路上给了我很多帮助，
安安心心地到了上海评弹团工作，户
口编制的问题全部解决。2011年马
上就给我评了我们上海的“文广演艺
之星”，5月份给我办了一个专场，那
是我第一个专场。这个专场票房非
常非常好。舞台上能动用的所有的
一切，他们全部来配合我。所以在
2012年11月就给我在兰心大戏院
办了专场。这几年我获得了一系列
的荣誉，包括2012年上海优秀文艺
工作者、上海五四青年奖章，还有新
长征突击手。

成为青年文艺骨干以后，会有一
定的项目有一定的资金的支持。所
以我在2013年有了自己的演出季叫

“陆锦花的评弹实验场”，一共办了四
场，一个月办一场，等于是把我这么
多年对评弹的一些理解一些想法全
部都在舞台上呈现了。有老的节目，
有原创的节目，也有我根据老的剧本
改编的节目。同行极力地帮助配合
我，让我完成我想完成的艺术梦想，
就是我的舞台我能自己做主，而且破
天荒地采取了倒包倒租场地的先
例。我觉得，这是我对于上海这座城
市给予我的这么多的关怀和培养，以
及对于我自身的一个交代。

青年报：现在有很多艺术新人成

为“沪漂一族”，你觉得现在的这些青

年人在上海所遇到的情况与你当时

有什么不同？现在他们最迫切需要

的是什么？

陆锦花：这两年的艺术环境和
过去还是不同的，现在的整个艺术
环境对传统的从业者是比以前更宽
松更好。在这样一个大环境和大格
局之下，我觉得更多地需要青年人
在各方面的才华和新的思想。现在
传承这个问题也非常非常的迫切，
但是可能更需要年轻人有我们这一
辈人的思想和理念。我觉得中国需
要的不单单是一个能够把古人的东
西继承下来的克隆者，而应该是有
了古人的精神以后的一个开拓者。

现在对年轻人的要求比以前可
能更宽泛。以前我们可能更规矩，当
然现在也需要你规矩，但是也希望你
是一个不规则形的。嗯，需要更多的
学习。我挺喜欢这样一句话的，当自
己的才华撑不起自己的梦想的时候
就需要学习。我觉得这对于当代的
在上海这个城市打拼的艺术工作者

来说，学习非常重要。
青年报：你一路走来得到过不少

名师益友的技艺传授，在苏州你师从

吴伟东、毛瑾瑾学习长篇弹词《双玉

麒麟》，拜苏州评弹团著名演员司马

伟为师，学习长篇弹词《皇太极》、《多

尔衮》。到了上海又长期与高博文搭

档。你如何看待现在评弹的传承现

状。在培养新人方面，你有何心得、

思考和建议？

陆锦花：培养新人方面，按我自
己的经验，我觉得成长跟自己的心
理状态息息相关。首先。你的整个
艺术环境，包括你所在的工作单位
以及这个城市给你的感觉是容许你
有梦想的，然后允许你的思想可以
天马行空地行走的。环境一定要宽
松，能够让你有自己的主导思想，而
不是很多很多的约束。第二，不是
填鸭式的教育和引导，而是要倾听
我们年轻人的诉求，我们想干什
么？我觉得应该是双方站在一个平
等的立场上进行的。

过去我们花了很多的力气没有
出人才。一个原因我觉得，这个是要
根据每个人的条件和每个人的现
状。我觉得艺术家的培养肯定不是
一批一批的，还是要针对个人。艺术
还是“角儿”的艺术，是看人的啊。不
是说我陪养着十几个人，那个天赋非
常重要，要因材施教。

还有就是一定要给青年人学习
的机会，个性化地倾听他的诉求。而
不是说我去上个学习班啊，我去哪里
进修一下。这个是治标不治本。看
看很风光挺热闹，其实没有用。

青年报：你这次当选了青年文联

的理事。在这个平台上，你未来有什

么计划吗？

陆锦花：青年培养方面我觉得要
给予更多的平台，让各种各样的剧种
行当的优秀人在一起有思想的碰撞，
那么在彼此交集的过程中肯定有更
多的火花。上海的一个培养方向就
是培养一批每个行当每个行业具有
代表性的青年人，让他们能够在一个
平台上面有更多的交流。

从这个意义上来说，青年文联就
提供了这样一个平台。我以后会发
展一下我们评弹演员成为青年文联
的会员。有一定的数量以后，才会有
一定的质量，也能做一点事情。在这
个平台上一个人是孤掌难鸣。我觉
得一个人好很重要，但更多的是一批
人的涌现，那才是整个行业往前走的
一个标志，独木难成林。我觉得只有
跟不同届别的人交朋友、交流，你的
成长和进步才会更大。

青年报：在个人艺术上，你接下

来有什么计划？

陆锦花：接下来，我 9 月份再去
读一个针对专业的优秀编剧开的
一个高级研修班。在这方面我是
一个门外汉，只是我有这方面的诉
求。还要参加一个青年文艺骨干
培养计划。还有就是好好研究徐
丽仙，把徐丽仙的丽调艺术全面展
现，把徐丽仙留下来的零零星星的
资料都整理起来，特别是她说书的
折子的这一部分，现在这种段子太
少了。

系列报道之四

生于1985年的陆锦花，起码在5年前还不会想到会有今日艺术上取得的成绩。这一切都从2010年她作为特殊人才被引入上海
评弹团开始。正是在上海这个文化大码头所给予的不断锤炼实践的机会中，陆锦花渐为业界和观众所认可，成为公认的最优秀的青
年“丽调”传人。最近，陆锦花当选上海市青年文联的理事，青年报记者对她进行了专访。 青年报记者 郦亮

上海评弹团的副团长高博文，对

于陆锦花有着很高的评价，他说：“陆

锦花作为一个从事传统文化的青年

演员，她的身上充满朝气，既具备当

代青年的时尚、阳光、新潮，特别不容

易的是她身上还具有古典和传统的

特质。作为一个互联网时代的青年

评弹演员，要能亦古亦今亦中亦西，

她基本功扎实，对艺术感悟能力强，

接受能力也快，是同龄人中的佼佼

者。”此次，陆锦花当选了青年文联的

理事，高博文表示了肯定，同时，他也

说：“一个青年演员现在拥有了不少

光环和赞誉，必须要清楚自己要走的

路是要靠刻苦坚守，继承创新任重道

远。评弹作为一种传统艺术是不同

于流行文化的，不可能一夜爆红，面

对荣誉要头脑清醒，明确目标。”作为

陆锦花的领导、老师和搭档，高博文

在采访最后也是衷心地祝愿她在艺

术道路上不断前行，真正成为能承上

启下的优秀的评弹艺术传承人。

另外，上海青年文联的新一届的

会长黄豆豆也对陆锦花的表演表示

了欣赏。他觉得，评弹艺术古老而小

众，陆锦花对此有着自己的追求，坚

持出自己的作品，她对评弹艺术的这

份坚持非常难能可贵。青年文联这

样一个文化团体，是一个能让不同的

艺术门类在一起互相切磋和学习的

平台，陆锦花当选了青年文联的理

事，能融入这样的文化氛围中，对于

她开拓和发展未来的事业上也是有

很大的帮助。

点评人高博文，上海评弹团副团
长，著名评弹表演艺术家

陆锦花：当才华撑不起梦想时就需学习

青年人在继承之外，更要开拓

[前辈点评]

高博文：她是新潮与传统的融合体

陆 锦 花 是 上

海评弹团新生代

丽 调 传 人 。 她

2003 年毕业于苏

州评弹学校，进

入苏州评弹团，

师从吴伟东、毛

瑾瑾、司马。

2010 年作为

上海市引进特殊

优秀人才进入上

海评弹团。曾获

得“上海文广演

艺之星“，评弹金

榜十佳演员，上

海市2012年优秀

文艺家，上海文

广 优 秀 青 年 骨

干，上海文广新

长征突击手等称

号；曾获中国曲

艺牡丹新人提名

奖；文化部颁发

的优秀表演奖、

优秀节目奖、优

秀传承奖；上海

市第八届文化新

人提名奖；江苏

省曲艺节表演金

奖；上海市第九

届文化新人奖；

2015 年上海市小

剧（节）目评选展

演新人奖。

[陆锦花简介]

在上海这座城市的关怀下，陆锦花实现了“我的舞台我做主”。


